

► LA HALTE-GARDERIE **LES MOUSSAILLONS**

« Un lieu d'accueil, d'écoute et d'échange »

Depuis plus de 25 ans, la halte-garderie, située à Sallanches, accueille et propose un accompagnement adapté aux enfants porteurs de handicap (troubles du comportement, polyhandicap, trisomie 21...) aux côtés d'autres enfants. Cette crèche hors du commun, née grâce à la volonté des parents, apporte depuis toujours un grand soutien aux familles.



UNE PARTIE DE L'ÉQUIPE DE LA HALTE-GARDERIE

« Pour un enfant polyhandicapé de moins de 6 ans, il n'existait aucun établissement à proximité permettant de le prendre en charge, même pour une courte durée. » explique Annie Payot-Michel, présidente de l'APEI du Pays du Mont-Blanc (Association de parents d'enfants inadaptés) de 1995 à 2010. À l'époque, la seule solution envisageable : l'internat de Thorens-Glières. Mais il y avait peu de place et ce n'était pas facile d'être séparé de son enfant sur une longue période. »

Ce manque de soutien impactait les familles qui se sentaient démunies face à l'absence d'accompagnement de leur enfant et de ses spécificités. « Nous avions seulement droit à une heure ou deux par semaine en compagnie d'un éducateur spécialisé ou psychomotricienne, ce n'était pas suffisant. S'occuper d'un enfant en situation de handicap demande une attention 24h sur 24, 7 jours sur 7 », précise Cécile Cart, ancienne secrétaire de l'APEI du Mont-Blanc.

UNE SOLUTION MISE EN PLACE PAR LES PARENTS

Cette absence de structure adaptée est à l'origine du projet des Moussaillons. Ainsi, le 1^{er} mars 1995, une poignée de familles, membres de l'APEI, a créé la première halte-garderie capable d'accueillir des enfants porteurs de handicap. Cette démarche a apporté une double réponse : « Il fallait répondre aux besoins de garde de jeunes enfants et à la nécessité de soulager les parents d'enfants en situation de handicap. Tout le monde en a bénéficié. Le projet a été bien accueilli. »

Cette cohésion a permis à l'établissement d'atteindre rapidement

sa capacité maximale de 17 enfants. Les locaux ne répondaient plus aux besoins. François Abbé, Président de l'APEI de 2010 à 2020, revient sur cette période : « après de longues démarches et grâce aux soutiens de la CCPMB, de la CAF et du Conseil départemental, la halte-garderie a déménagé en 2018 dans des bâtiments à la hauteur de nos missions ». Chaque année, elle continue d'être soutenue par ces partenaires, qui reconnaissent cet établissement comme indispensable.

DES PRÉCURSEURS AU NIVEAU DÉPARTEMENTAL

« Originaires de toutes les communes, nous prenons en charge les enfants porteurs de handicap jusqu'à leur 6 ans, en complément de l'école, et nous les accompagnons dans la recherche d'une orientation adaptée. » constatent Simon Lecomte, directeur de l'APEI et Laetitia Bertagnolo, référente administrative. Au fil des années, la halte-garderie a acquis une expertise reconnue au-delà du territoire. « Des établissements ou futurs établissements à volonté inclusive sur Gaillard et Annecy s'inspirent de notre modèle. C'est une joie de pouvoir les aider. » Continuellement à la recherche des meilleures solutions pour soutenir les familles, le personnel a renforcé son accompagnement. « Composée de 9 personnes aux profils différents, notre équipe comprend des professionnels ressources pour les enfants porteurs de handicap et apporte également son aide aux parents et aux fratries. Nous proposons aussi des formations à destination d'autres structures pour les sensibiliser à l'accueil des enfants porteurs de handicap ». Cette diversification s'inscrit pleinement dans le projet initial de la structure : **répondre aux problématiques des parents d'enfant porteur de handicap, afin de faciliter le quotidien.**

La halte-garderie participe au mieux vivre ensemble avec l'accueil en mixité et elle permet de prévenir les situations de détresse que peuvent vivre les familles. Il faut beaucoup d'énergie pour être parent d'enfant différent. Cet accompagnement adapté à chaque situation contribue à plus d'autonomie à l'âge adulte.

